

A LAS DERECHAS

Brindamos a las derechas un bonito cartel de propaganda para sus provocaciones. Este:

Asturias: 14 millones robados!

Mallorca: 35 millones robados!

Asturias: 30.000 presos!

Mallorca: Ni uno solo de los de la Junta del Crédito Balear, ha sido preso!

Asturias: Un pueblo ametrallado!

Mallorca: Un pueblo estafado!

Porque la Justicia de derechas es la arbitrariedad.

La batalla del domingo

No nos engañamos. En las elecciones del domingo no van a enfrentarse dos ideologías, una moderada y otra avanzada. Serán dos Españas; dos civilizaciones, por las que habrá de optar el elector.

La España reaccionaria, fascista y troglodita, que aspira a resucitar los mismos procedimientos de exterminio que la España católica, erótica y fanática, empleó en los siglos 14, 15 y 16 con los musulmanes y judíos.

La España perseguidora de los enemigos de la religión católica, del Tribunal odioso de la Inquisición, destructora, en unos meses, de la obra científica de la civilización árabe. La España de los conventos e Iglesias convertidos en fortalezas económicas que controlaban la vida nacional. La España de Felipe II de Fernando VII, de los desastres de Africa, de las Juntas Militares, de Primo de Rivera, de Martínez Anido, de Juan March y Emiliano Iglesias, de la represión de Asturias, del Straperlo, de la denuncia Nombela, y del Crédito Balear.

Frente a esa España trágica luchará la nuestra; la España de Azaña y Caballero, la de los socialistas y republicanos honestos, de altos ideales, de honradez inmaculada, de laicismo, creadora de escuelas, fomentadora de Obras Públicas, dignificadora de la clase obrera. Una España abierta a todos los vientos purificadores. Una España humana y generosa.

Ciudadanos honestos y libres! A votar y luchar por esta España.

Candidatura del Frente Popular de Izquierdas

Ciudadano: Si quieres poner en pié a la República, la economía nacional y la justicia, vota la siguiente candidatura:

Alejandro Jaume Rosselló
Bernardo Jofre Roca
Antonio Amer Llodrá
Francisco Carreras Reura
Antonio Gomila Pons

Minucias

Parangón

Si acudiera alguien a un taller o una oficina a pedir trabajo sin explicar previamente cuales son sus aptitudes o su especialidad, ni siquiera sería escuchado. Es elemental.

En las próximas elecciones, el conglomerado de derechas pide trabajo, solicita el Poder, sin explicar de antemano que es lo que piensa hacer aunque todos sepamos de memoria que es lo que saben hacer.

Les aglutina el terror, sus componentes abigarrados, se odian mutuamente. Al día siguiente de su hipotética victoria, irán cada cual por un camino dispar con detrimento de los sagrados intereses de la Nación que tanto proclaman defender. Mientras unos insisten en la cínica sinvergüencería de llamarse republicanos, otros, los monárquicos naturalmente, no se recatan de afirmar que van a hacer lo imposible para hundir al Régimen.

Tirios y troyanos del bloque derechista estaban de acuerdo en un solo extremo: aprovecharse del artículo 81 de la Constitución para ir contra la más alta representación del Régimen.

Este artículo constitucional ya no se invoca en los mítines derechistas. Porque el Gobierno del Régimen se ha puesto de parte de quienes pretenden acometer a la más alta jerarquía del mismo.

Ante tamaña absurdidad y desquiciamiento político, es inútil que invoquemos nuestra pobre Musa festiva. Ella no acudirá en nuestra ayuda, porque la risa se ha alejado de nosotros, asqueada y maltrecha.

Solo ofrecemos este parangón. De una parte, de la derecha, confusiónismo pernicioso sin programa, contubernio in-

LOS ESCANDALOS DE MALLORCA

El escandaloso asunto del Crédito Balear

HABLAN LOS INTERVENTORES

Otra irregularidad consiste en haberse hecho figurar como adquirente de divisas extranjeras clientes supuestos que figuran con un saldo deudor, uno de ellos que importa alrededor de 585.000 francos franceses, 3.000 libras esterlinas. Se están haciendo, por los Interventores las debidas gestiones para aclarar el porqué de dicha anómala operación a fin de exigir el reembolso correspondiente a quien o quienes percibieron las divisas aludidas y el motivo de no haber figurado los verdaderos nombres de los deudores.

También entraña gravedad el hecho de haberse firmado escritura de cancelación de un préstamo hipotecario otorgado por el Crédito Balear que importa actualmente 3.999'80 pesetas pro capital e intereses no figurando la cancelación en la contabilidad del Banco. Según una nota firmada por el que satisfizo el importe del préstamo, se declara que entregó al señor Mádico unos talones de cuenta corriente librados contra el Crédito Balear en pago de la cancelación de la hipoteca expresada cuya cantidad principal ascendió a 20.000 pesetas.

Destaca notablemente, dentro de las irregularidades señaladas, el extravío de varios libros de «deudores de moneda extranjera por ajustes» y «Acreedores moneda extranjera por ajuste» por lo cual queda sin explicación legal la pérdida de 5.311.435'75 pesetas, desconociéndose, por consiguiente, las personas que dejaron de cumplimentar sus compromisos de ajuste, y sin poderse exigir, en consecuencia, por este extravío, la diferencia que integra la importante cifra de 5.311.435'75 pesetas, que han dejado de satisfacer las personas que los contrataron, por lo que se ha registrado el quebranto elevado antes referido.

Votad las Izquierdas

confesable y fatalmente irresponsable. De la otra, de la izquierda, pactos y compromisos seriamente vinculados con una histórica ejecutoria limpia y honesta. Coalición de partidos afectos todos al Régimen, sacrificios en aras de una época de paz y de convivencia ciudadana. Y como ambición suprema, que se ponga en vigor la Carta fundamental de la República que es como si dijéramos que se cumpla la Ley, única e indiscu-

tible en toda sociedad civilizada.

¿Puede surgir alguna duda en la elección? ¿Puede siquiera alguien pensar formalmente, sinceramente, en este cuento tártaro de la revolución que no existe sino en las destrialadas, anárquicas y demagógicas inteligencias de los que pretenden arruinarlos moral y materialmente?

M. DE BRADOMÍN

Un Manifiesto

Va entablarse una lucha electoral. El pueblo soberano, tendrá - si le dejan - que decidir con su voto a quién confía los destinos de la nación. Dos grandes núcleos se aprestan para la batalla, pero... ¿Qué uso va hacer del triunfo el prupo vencedor? ¿Qué podemos esperar de ellos?

Sólo un sector, el de izquierda, ha dado la cara y el pecho; ha publicado su manifiesto para que el pueblo consciente, pueda discurrir sobre sus puntos, y votarlo, si les parecen bien.

Las derechas, se mantienen en las tinieblas; ocultan sus designios; no dicen al pueblo para qué piden sus votos. La opinión, el arraigo en la multitud, no les interesa; saben que con dinero y coacciones, podrán suplantarle y hacerlo esclavo de sus propósitos.

El sector antirrevolucionario (?) prefiere callar...; pero, nadie en el caso actual, podrá llamarse a engaño. Aunque oculten sus malévolas intenciones, de sobra son conocidos por los frutos que han dado mejor, a su manera de ser.

La derecha es una negación; no viene a construir, sino a destruir; no les interesa crear, les basta contemporizar - si no pueden otra cosa - con lo que para ellos es accidental, y continuar medrando unos pocos; los de siempre.

Van contra la revolución dicen, Contra cuál? No será contra la del seis de octubre y lo que ella significaba, pues están cansados de decirnos que le vencieron. Lo más probable es que quieran dar la batalla definitiva a la que se puso en marcha el 14 de Abril. Van contra la revolución que derrocó a la Monarquía; contra la que quiere encauzar a España por nuevos derroteros de libertad y justicia; van contra la República.

Aquellos a quienes el 14 de abril les cogió desprevenidos, y ante el miedo a ser arrollados por el fervor popular se acurrucaron en los sótanos de sus palacios, salen hoy, bien pertrechados, henchidos de millones, dispuestos a comprar la conciencia de los ciudadanos famélicos que, a pesar de las promesas, han dejado sin trabajo. Salen para vencer la revolución que sin derramar una gota de sangre, paseó triunfante al son de la Marsellesa e Himno de Riego, por todas las ciudades de España.

En contra posición del proceder de los antirrevolucionarios, - que de triunfar desencadenarían la revolución sangrienta, - tenemos la nobleza con qué las izquierdas, sacrificando ideologías, muy respetables todas ellas, se han presentado al cuerpo electoral diciéndoles de antemano el uso que van a hacer de sus votos en caso de vencer en la lucha.

Del manifiesto publicado, nos interesa en este momento destacar la parte referente a Enseñanza, para ponerla a la consideración de los maestros y padres de familia.

¿Qué piensa hacer el frente popular, por la cultura del pueblo?

Primeramente crear, con el ritmo de los primeros años de la República, las escuelas que hacen falta para atender al censo escolar, dar al niño la educación que se merece y terminar con el bochornoso analfabetismo.

Instalar en ellas, cantinas y roperos escolares, para que el niño esté debidamente alimentado y vaya decentemente vestido, sin ser una carga a los mezuquinos presupuestos de sus familias, ni una preocupación para los padres que han de pasarse toda la jornada en talleres y fábricas. La Escuela atenderá a sus hijos evitando que queden abandonados por las calles en las horas de trabajo.

Fomentar las Colonias escolares, para que durante las vacaciones de verano puedan ir al campo o a la playa, saliendo de sus malsanas habitaciones y viciado ambiente de la ciudad.

Las izquierdas pretenden que todos los grados de la Enseñanza estén al

Los Galgos

Otro 'affaire-radical-monarquico cedista

II

Amaneció en España el glorioso 14 de Abril. Fué al Ministerio de la Gobernación un insigne republicano gallego, llevaba, como todos, el afán de la seriedad y justicia. Vió en los galgos algo execrable de la pasada época monárquica, y los suprimió.

Se pusieron en juego todos los viejos sistemas para conseguir la reinauguración; todo en vano, nunca quiso el ministro se le hablara de tal asunto.

Un radical mallorquin realizó un viaje a Madrid, para arreglarlo, no pudo; la cosa estaba mal, había que buscar otros caminos, y se buscaron. Si no se podía jugar oficialmente, se jugaría extra-oficialmente. Un elemento del partido del antiguo león republicano - hoy monarquizado cordero - desempeñaba el gobierno civil. Se dieron 12 reuniones con auestas en el Canódromo de Palma y fue después de una denuncia de elementos Azañistas y Socialistas del Ayuntamiento de Palma, cuando se dió en la prensa diaria la noticia de haber sido impuesta al Club Galguero una multa de Ptas. 500 por juegos prohibidos. Se pagó? nos consta que no. ¡Maquiavélicas artes de la política Radical!....

El radical Salazar, este hombre que dos bolitas blancas han honabilizado, ocupó el ministerio de la Gobernación, y cosa natural en quien la curiosidad (?) le llevó ha hacer saltar la bolita del Straperlo en su propio ministerio, dedicó su preclara inteligencia, a sesolver el problema canino español. ¡Azares de la vida! El galgo, este animalito que lucía antes su pellejo lleno de huesos en todos los pueblos de Castilla, ocupa hoy la inteligencia de un Ministro.

Autorizar las apuestas como estaban antes no convenía al marqués galguero. La patente finía. Había que hacer algo con apariencias de seriedad. Se reglamentaría el juego en las carreras. Así se hizo, se dictaron unas disposiciones que nadie cumple, se transfirió la exclusiva del marqués al pro-

alcance de cualquier ciudadano; que no sea sólo privilegio de las clases pudientes el escalar las aulas de los institutos y universidades; que la juventud obrera, apta para ello pueda cursar cualquier carrera, percibiendo las pensiones indispensable, o asistir gratuitamente a enseñansas especiales.

¿Qué esto supone un gasto de muchos millones?

¿No se gastan casi todas las naciones europeas más del 15% de su presupuesto para atender a la Enseñanza?

¿Es que preocupa a las derechas, el número de millones a gastar, cuando se trata de invertirlos en Guerra, o subvencionar a las grades compañías?

Al padre de familia, al maestro y a toda persona amante de la Enseñanza, les interesa meditar sobre estos puntos, antes de imitar su voto.

Ciudadano, si amas a la cultura y a la equidad social; Naestro, si estimas tu profesión, ten en cuenta que el Frente Popular de Izquierdas, ha prometido defenderla y es la máxima garantía para el esplendor de la Enseñanza.

Palma 7 Enero de 1936.

C. Barceló.

DE LA CIUDAD

Tribunales

Querrela de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca contra nuestro estimado Redactor Jefe B. Gaita Isern

Lunes a las 12 se celebró la vista oral y pública de la causa instruida por pretendidas injurias graves al director de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca contra nuestro estimado compañero el redactor Jefe de «Antorcha» Bernardo Gaita Isern, por un artículo que en defensa de los obreros y empleados de la citada compañía ferroviaria apareció publicado en el digno semanario de Esquerra, «República» del que nuestro compañero fué director.

Actuó de acusador privado el abogado de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca don Tomás Feliu.

Defendió a nuestro eompañero el abogado y candidato a Diputado a Cortes don Bernardo Jofre.

El acusador en sus conclusiones decía: que el semanario República en el número correspondiente al 9 de Marzo del pasado año insertó un artículo titulado «La administración desastrosa de los Ferrocarriles de Mallorca» y en la misma página un entrefilete, cuyos escritos contenían conceptos injuriosos contra el director de aquella don Rafael Blanes Tolosa.

Calificó el delito de injurias graves y pidió para nuestro compañero la pena de 3 años, 6 meses y 21 día de destierro, multa de 1.750 pesetas, accesorias y costas.

pio marqués; en adelante quien regiría el cotarro canino sería la Sociedad Fomento de las Razas caninas Españolas de la que era fundador y mantenedor el propio marqués perrero. ¡Maquiavélicas artes de una política radical-monárquica!....

Hoy el asunto galgos es algo así como el huerto del francés. En Mallorca, los explotadores, hombres de la Ceda que ablan con su acostumbrado cinismo de «honrradez» - ganan cantidades enormes. El delegado gubernativo en las carreras de galgos-radical - ha cuidado no se cumpliera ninguna de las disposiciones; galgos descalificados en un canódromo, corren al día siguiente en otro. Galgo hay que posee 4 o 5 cartillas de identidad. Los empleados cobran lo que a los explotadores les da la gana a pesar de existir unas bases de trabajo oficialmente en vigor. etc., etc.

Y Salazar y el marqués perrero irán del brazo a las próximas elecciones.

Y la aristocracia «Canina» mallorquina jalea la honradez y rectitud de su jefe.

Y los hombres que no permitieron el affaire canino español, son calificados de ladrones.

Pero el pueblo sabrá discernir y en no lejano día el galgo corredor ocupará el puesto que le dió Cervantes al lado del austero hidalgo castellano.

Y el Marqués perrero con el Straperlico Salazar podrán montar un criadero canino para recordar sus buenos tiempos de gobierno.

O quizás una fábrica de bolitas blancas de honorabilidad.

YO

La defensa del procesado, negó en las suyas, que tales escritos fueron constitutivos de delito y solicitó para su patrocinado la libre absolución.

Interrogado el procesado se confesó autor de los escritos mentados y dijo que al escribirlos no tuvo la menor intención de injuriar ni menospreciar a la persona del señor Blanes Tolosa y que el fin que persiguió en su campaña era defender los intereses de los obreros ferroviarios y sus familias.

En su informe el abogado acusador dijo:

Que viene a defeuder el honor de un hombre sin tacha, de un hombre austero.

Se extiende ampliamente en consideraciones sobre este punto y viene a aducirla esta de Calderón de la Barca:

«El honor es patrimonio del alma y el alma sólo es de Dios».

Cita las causas de la crisis ferroviaria.

Añade que los obreros de la Compañía formaron una gran familia ferroviaria, y que nunca tuvieron huelgas ni conflictos.

Expone los sacrificios personales que ha hecho el Sr. Blanes para mejorar la situación económica de la Compañía.

Y después de largas consideraciones y de citar sentencias del Tribunal supremo terminó pidiendo se condenara al procesado.

Don Bernardo Jofre empezó la defensa señalando que el Código Penal se limita en estos casos a señalar la punibilidad y dejar a la apreciación del Tribunal la existencia del «animus injuriandi».

Dice que no tenemos aquí procedimiento para probar aseveraciones hechas por el señor Gaita y nos hemos de limitar a aquellas palabras que pudieran redundar en desprestigio y menoscabo del honor y la persona del señor Blanes.

He de hacer resaltar el placer que tengo en defender al señor Bernardo Gaita joven de sentimientos generosos y a quién no le guía en sus campañas otro objeto que ir a buscar una sociedad más justa que la actualmente existente.

Mallorca, sigue diciendo el señor Jofre, ha pasado, como sabe el Tribunal, por unos momentos en que la mayor parte de la economía mallorquina se ha derrumbado. Aquí en Mallorca enpoco tiempo se ha producido la suspensión de pagos del «Crédito Balear» y del «Banco Agrario» y en cuanto a la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, fuese por las causas que fuese la realidad es que también se halla en una situación desastrosa tanto por los accionistas que no cobran el rendimiento de las acciones, como por los empleados que aparte de la modestia de sus sueldos, los cobran de una manera irregular.

Dice que hoy nos hallamos en el triste caso de ver que hombres que han conducido a Mallorca a la ruína no son detenidos y en cambio lo ha sido este joven de sentimientos generosos que mire por el bien de la sociedad.

Pidió a la sala que viera si el autor tenía o no intención de injuriar. Según él, no: porque en el escrito no se inserta el nombre del señor Blanes Tolosa, hay una censura dura para la dirección de la Compañía. Tenemos el elemento objetivo pero no el subjetivo.

Citó varias sentencias del Tribunal Supremo y otra de la Audiencia de

Palma que vienen a reforzar su tesis.

Termina ratificándose en sus conclusiones para la absolución de nuestro compañero.

El juicio quedó para seniencia.

Reforma de la Constitución

Artículo único: España es una República de Acción Popular y de trabajadores de una sola clase: de seis reales

EN EL AYUNTAMIENTO

Visita al Alcalde

Han visitado al Alcalde señor Ferrer Arbona, don Honorato Sureda y don Jaime Homar, Presidente e Ingeniero Director Gerente, respectivamente de la Cooperativa Electra Popular, al objeto de invitarle a la inauguración de la Central Eléctrica, que tendrá lugar hoy miércoles a las cinco de la tarde.

Derechas mallorquinas

Va se han agotado en vuestras filas los hombres capacitados para ostentar un acta de Diputado. Por esto, os traen un forastero, un cunero, que pretende representar vuestros intereses

Es preciso haber llegado al último estado de castración para tolerar tamaña indignidad

CINEMATOGRAFICAS

¿A que cine vamos?

PRINCIPAL

«Abajo los hombres», con Carmenita Aubert, en español.

LIBICO

«El escándalo del día» Clark Gable, en español.

BALEAR

«Gente perseguida», en español.

BORN

«El Irió dorado» son Claudette Colbert, en español.

RIALTO

«Te quiero con locura», con Rosita Moreno, en español.

MODERNO

«El dictador», con Ricardo Cortez, en español.

ORIENTAL

«La mano asesina» con Bárbara Hureckos.

PROTECTORA

«La pasión de Vergie Winters», con Ann Harding y John Boles.

¿Podría explicarnos el señor Fons a qué clase de claudicaciones o componendas humillantes ha tenido que llegar para que su nombre fuera incluido en la candidatura del copo?

Nueva Junta del Colegio Oficial de Dotres. Lcdos. en Filosofía y Letras

En virtud de acuerdo de la Junta general, han sido designados para formar la Junta de Gobierno de este Colegio Oficial, durante el presente año los señores siguientes:

- Decano: don Francisco Alomar. Diputado de Letras: doña María Clar Moreno. Diputado de Ciencias: don Agustín Aguiló Iglesias. Tesorero: don Jaime Serra. Secretario: don Jaime Lladó. Vicesecretario: don Antonio Aguiló.

Gobierno Civil

Una ractificación que no vale

El secretario particular del Gobernador Civil manifestó a los periodistas ayer al mediodía, que el Gobernador se había enterado que en un periódico local apareció una información asegurando que en el incidente ocurrido el domingo con motivo de un entierro civil, «se habían repartido palos», lo cual era falso. Que le interesaba, y así lo recabó de los periodistas, se hiciera constar públicamente.

No nos cabe duda que el periódico local a que se aludía era «Antorxa».

El Gobernador por boca de su secretario, nos acusa de falsedad.

En nuestra información de referencia no se habla para nada de «palos». Nosotros denunciábamos extramilitaciones cometidas contra un acto civil aun a costa de pisotearse las leyes de la República por parte de las fuerzas gubernativas, señalábamos «que hubo toques de atención, porras al aire, cargas y golpes». A pesar del mentis que quiere hacernos el Gobernador nosotros nos afirmamos en lo dicho por nosotros en esa información que apareció en «Antorxa» correspondiente al lunes.

Podemos presentar a quienes recibieron los golpes y no nos faltan testigos. Eran muchos los reunidos con motivo de aquel acto civil. Difícil nos sería presentar a quienes recibieron palos, pero nosotros no hemos hecho tales afirmaciones.

Juzgue el lector quien ha cometido la falsedad.

Quien no tenga vendida su conciencia debe leer ANTORXA.

Sigue el Gobernador, Civil haciendo la «reclame» de Antonio Truyols

Nosotros ponemos en relación directa esta «reclame» oficial que viene haciendo el Gobernador Civil de la Provincia para el cantante Antonio Truyols con la magnífica fotografía aparecida en el número de ayer de «El Día».

Se da el caso que Antonio Truyols, el cantante y recitador, es protegido del Sr. Ordinas, importante representante de March en alguna empresa periodística y alguna otra mas.

Y el Sr. García es abogado—representante—del Sr. March en Málaga es también mecenas del Sr. Truyols.

Todo reducido a cuestión «diplomática».

«Los protegidos de mis protectores son mis protegidos» dijo un sabio.

Ahora bien. ¿Que dicen las agencias de publicidad? ¿A cuanto cobran la línea?.

COOPERACIÓN CIUDADANA AL FRENTE POPULAR

Cada noche de 7 a 10, se van despachando cédulas de cooperación para sufragar los gastos electorales, en Esquerza Republicana Balear, entradas por Brondo 9 y Constitución 120.

Mitín en el «Cine Progreso» de Santa Catalina

Hoy las 8 y media de la noche Tomarán parte: Gracia, por P. Unificación Marchista. Aurora Picornell, por el P. Comunista. José Feliu, por Esquerza Republicana. Juan Monserrat Parets, por P. Socialista. Eusebio Heredero Clar, por Unión Republicana. Por la dignidad de Mallorca! ¡Por el triunfo de la Justicia!

La inquietud de los presos

La amnistía de los injustamente encarcelados constituye el lema fundamental de estas elecciones. Hay que libertar a los presos. Esa debe ser la preocupación del elector honrado.

No es preciso que se pudran en la cárcel los que han defendido la República y la Constitución y que anden sueltos los traidores y los traficantes de la República. Treinta mil republicanos esperan impacientes el fallo soberano del próximo domingo. No defraudemos sus esperanzas. La impaciencia de esas treinta mil víctimas de la reacción la refleja la carta que ha recibido Alejandro Jaume de un condenado a muerte:

Mi querido amigo y camarada: La presente no tiene otro objeto que solicitar de usted que tan pronto tenga noticias del resultado de las elecciones en esa provincia me ponga un telegrama diciéndome el resultado de las mismas. Nada más. Se que no dispone usted de tiempo y por eso limito la extensión de la presente.

Un fuerte abrazo de su buen amigo y camarada.—RAMON GONZALES PEÑA

Ciudadanos: ¡A votar por la libertad de los hombres honrados encarcelados por Gil Robles!

¡Vergüenza! ¡Vergüenza! Ha entrado un cunero en el redil de las derechas mallorquinas

Signo de impotencia, de deslealtad y sumisión Como mallorquines, protestamos enérgicamente de esta mancha que se infiere a nuestra querida tierra

Otro clamoroso éxito de las derechas

La actuación en Montuiri Uno tras otro van sucediéndose los éxitos de las derechas.

Un día fué en Inca, el otro en Esporlas, después en Porreras etc. y ayer fué en Montuiri

Las derechas fueron a la republicanisima villa para hacer un mitín con «bluff» Altavoces y amplificadores radiofónicos.

La gente—que es toda de izquierda en aquel pueblo—iba al mitín para oír las ocurrencias de los propagandistas cedistas, pero se hallaron desagradablemente sorprendidos con que los organizadores del mitín les impedían el acceso al local y les invitaban a entrar a cualquier lugar de los en que eran retransmitidos los discursos.

Y es que las derechas están escamadas y no quieren enfrentarse con el público que a la más próxima oportunidad les recuerda cosas desagradables para ellos.

A grandes males grandes remedios, se han dicho los grandes estrategas de la «Ceda» y han dado con aquella solución aparentemente magnífica.

Pero como siempre ellas piensan pero el pueblo actua.

Los altavoces roncaron solitarios en los cafés concertados y en el salon oyeron al cunero D. Juan Pujol, al derrocado D. Luis Zaforteza y al presidente de la bizarra V. A. P. D. Juan Ribas solamente unos pocos, escasísimos, adeptos con que cuentan.

Vaya un éxito.

¿Porque no se reponen los Ayuntamientos mallorquines? ¿Y se hace en Alcoy, Alicante y otras poblaciones? Muy sencillo, porque aquí en Mallorca el cacique máximo lo tiene prohibido al Gobierno. No sea que al final, se le estropease la combina

en el local de la Agrupación Socialista el cual se llenó de trabajadores que habían tenido noticia de la llegada de los visitantes En San Luis se celebró una reunión en el salón del casino «La Amistad Social» dirigiendo la palabra a los reunidos Gomila, de Mahón, López, Jofre y García, de Palma, exhortándoles a que el día 16, teniendo en cuenta que el primer punto del programa del Frente Popular de Izquierdas es la amnistía, voten dicha candidatura, pues de su triunfo depende el que recobren la libertad treinta mil obreros.

A las nueve, en Mahón, se celebró un importante acto en el Salón Victoria, cuyo salón de actos se llenó de bote en bote. Fué presidido el acto por don Juan Gomila Manent, de Izquierda Republicana, en representación del Comité de Enlace.

Habló en primer lugar nuestro compañero Antonio Gomila de la Agrupación Socialista local. Establece comparaciones entre el primer bienio con su política de austeridad y honradez, con la del segundo, el Straperlo, asunto Taya, etc., etc. Al referirse a la política local, hace una dura crítica de los dirigentes del partido republicano histórico, que con sus desaciertos y con el afán de satisfacer ambiciones personales han metido a un partido de tradición izquierdista en un callejón sin salida, impotente para intervenir en los grandes movimientos nacionales. Pone de manifiesto la ignominia que representa para el cuerpo electoral de Baleares el que Juan March haya ofrecido, como quien ofrece una mercancía cualquiera, sacar los siete diputados que han de salir por el distrito.

Con palabras cordiales hace un llamamiento a los compañeros de la C. N. T. para que dejando a un lado procedimientos de tácticas, aporten su concurso a la magna empresa de liberar a los miles de compañeros que están encarcelados con motivo del movimiento de Octubre.

Hace uso de la palabra Don Eduardo López, saludando a las izquierdas menorquinas en nombre de las de las de Palma. Hace historia de los últimos tiempos de la monarquía. Habla del segundo bienio dirigido por el señor Lerroux con su programa de ensanchamiento de la «Reública», que tanto se ha ensanchado que ha caído en manos del jesuitismo.

Al referirse al movimiento de Octubre, lo justifica, pues—dice—obedecía a un noble impulso del pueblo que se levantaba contra sus opresores. Aunque no fuera nada más que para reivindicar los cuatro mil muertos en la

represien de Asturias y libertar a los treinta mil prisioneros de la reacción, los hombres liberales y la clase trabajadora tienen el sagrado deber, el día 16, de votar las candidaturas izquierdas.

Nuestro camarada Jaime García saluda los trabajadores mahoneses en nombre de los de Mallorca e Ibiza y de Alejandro Jaume, ex diputado por nuestro partido y candidato en la presente lucha.

Hace nuestro camarada una crítica tan formidable de los elementos del segundo bienio que se presentan a la lucha con el programa de «Contra la revolución y sus cómplices», que consigue adueñarse por completo del numeroso público. Dice por último que frente a la candidatura de Juan March, en la que van amalgamados el poder de la iglesia y el moderno capitalismo representado por el último pirata del Mediterráneo, en la de Izquierdas, integrada por intelectuales al servicio de la causa de la libertad y la justicia, va también un modesto obrero hijo de esta tierra, que por su esfuerzo se ha hecho merecedor de la confianza de la clase trabajadora.

Por último se levanta a hablar el señor Jofre, haciendo una detallada exposición del programa de la coalición de izquierdas, manifestando que estas elecciones no son unas elecciones más y que de ellas depende el que España quede sumida en lamás negra escluidud o se ponga en condiciones de alcanzar el rango que como nación civilizada le corresponde.

Todos los oradores escucharon muchos aplausos.

Una marcha en la Historia Liberal de Menorca

En la tarde del jueves visitaron Ciudadela.

La reunión tuvo que celebrarse en el local de la Agrupación Socialista de aquella ciudad, el cual se llenó de compañeros socialistas, comunistas y republicanos de izquierda, los cuales están poseídos del más grande entusiasmo por el triunfo de nuestra candidatura, lamentando que la circunstancia antes indicada haya impedido el que los visitantes pudieran comprobar el ambiente del pueblo en favor de las izquierdas.

Por la noche en Alayor se celebró un gran mitín en el centro republicano. Presidió Mascaró, de la localidad, interviniendo en él los mismos oradores que lo habían hecho en Mahón, reinando el más grande entusiasmo y siendo los oradores muy aplaudidos en sus disertaciones.

Aunque de poca extensión, la campaña realizada habrá sido provechosa.

DE LA REGION Propaganda electoral en Menorca del Frente Popular de Izquierdas

Copiamos de «Justicia Social» de Mahón:

El miércoles de esta semana llegaron a esta ciudad, procedentes de Palma, para tomar parte en la campaña electoral en representación del Frente Popular de Izquierdas, nuestro camarada Andrés García, presidente de la Federación Socialista Balear y los señores don Eduardo López, secretario del Partido de Unión Republicana de Palma y don Bernardo Jofre, Presidente del Comité Provincial de Izquierda Republicana de Baleares y que forma parte de la candidatura de dicho Frente Popular.

Durante su breve estancia en esta,—pues salieron ayer noche para Palma, por vía Barcelona—han celebrado actos en San Luis, Mahón, Alayor y San Cristóbal, visitando además Villacarlos, Ciudadela y Mercadal, cambiando impresiones con los elementos izquierdistas de esas poblaciones.

El hecho de no disponer de locales para la propaganda, le ha restado brillantez, aunque no dudamos de su eficacia.

El miércoles por la noche visitaron los pueblos de Villacarlos y San Luis En el primero saludaron a los elementos izquierdistas

INFORMACION NACIONAL

El aniversario de la primera República

Madrid 11 a las 22.—Con motivo de la celebración del aniversario de la primera República han hecho fiesta los centros oficiales y bancarios. Los edificios ostentan banderas y colgaduras.

Alcalá Zamora impuso 125 pesetas a cada una de las 53 cartillas de la Caja Postal a favor de otros tantos niños de las Inclusionas.

Diferentes partidos republicanos celebraron numerosos actos íntimos para conmemorarla.

Petición de mano de una hija del Presidente

Madrid 11 a las 22.—Ha sido pedida la mano de la señorita María Teresa Alcalá Zamora, hija del Presidente, para el oficial de la benemérita José Navarro Azañón.

La boda se celebrará la primavera.

Mitín de izquierdas en el Teatro de la Zarzuela

Muy avanzada la madrugada terminó el mitín de izquierdas que se celebró en el Teatro de la Zarzuela, registrándose un lleno.

El comunista, Francisco Antón, dijo que lúchase por la redención de la humanidad.

Enrique Ramos, de izquierda republicana, culpó a Lerroux y a Gil Robles de favorecer a los Bancos, a los jesuitas y a los grandes terratenientes.

El señor Jiménez Asúa pidió la amnistía. Dijo que después del triunfo hay que poner en práctica los artículos 46 y 47 de la Constitución.

Barcelona

Entierro del historiador peruano Ulloa

Barcelona 11 a las 24.—Esta mañana ha tenido efecto el entierro del cadáver del historiador peruano Luis Ulloa, especializado en estudios colombianos.

La comitiva partió del domicilio del finado.

En la presidencia figuraba su hijo acompañado del consejero regidor Roda Ventura, en representación del alcalde; el secretario del instituto de Estudios Catalanes que a su vez ostentaba la representación del consejero de Cultura de la Generalidad Durán y Ventosa y los cónsules de Paraguay y Argentina.

Seguía numeroso cortejo.

«La Publicitat»

Ataca al Gobierno Portela por su inteligencia con las derechas que es un hecho reconocido.

Luego alude al acto del Olympia en que habló Cambó en defensa de la lealtad de Lerroux.

Es lo que le faltaba a la «Lliga»—agrega—que sus treinta años de catalanismo habían de acabar anulando su historia.

La Prensa de Madrid

«Política»

«Política» en su editorial, que titula «Los dos bloques, frente a frente», dice que las derechas tratan de presentar como alarde llenar de fieles unos cuantos locales, y dice:

«Las izquierdas, eso lo hacen cualquier día. La propaganda no les representa esfuerzo. Hay, además, una diferencia esencial entre el acto electoral de derechas y el de izquierdas. Estas comparecieron y hablaron por la voz de sus hombres más representativos, en nombre de todos los núcleos que forman el Frente Popular, y dieron una firme impresión de coherencia, de sinceridad y de lealtad mutua; dijeron para que se habían aliado, cual era el programa común y como se gobernaría después del triunfo.

El panorama de las reuniones de derechas fué diametralmente opuesto al del Frente Popular; en vez de participar en ellas representantes de todos los grupos coaligados, actuó solamente uno de estos; el que parece controlarlos, por lo menos el que quiere llevarse la parte de león en el botín; los demás componentes del conglomerado callaron el domingo, como callan en Madrid durante toda la campaña electoral.

No hubo, ni podía haber, en los mítines cedistas, exposición ni defensa del programa del amasijo antirrepublicano, porque tal programa no existe y el pacto que une a elementos tan contradictorios permanece secreto».

Luego elogia al discurso de Azaña, y dice:

«Vibrará de dignidad republicana una masa que no teme el terror, ni se rinde al halago y que marcha en línea recta hacia la victoria por muchas malas voluntades, que se conjuren contra ella. Ni sombra ni reserva mental».

«La Libertad»

«La Libertad» titula su fondo «Visperas de la victoria: entusiasmo delirante y fe ciega en el triunfo próximo».

Dice:

«Todo el mundo sabe la trascendencia histórica de la fecha próxima y sabrá aprovecharla derribando para siempre a la taifa de logreros y arrivistas que esclavizaron al pueblo durante dos años.

El triunfo izquierdista del domingo tiene la alta y suprema significación de la reconquista de la República y la liberación del pueblo español».

«El Socialista»

«El Socialista» pregunta si será posible que se nos siga tratando como un pueblo abúlico y fatalista. Dice que los presidios están llenos y la noria de la reacción sigue trasegando las condenas.

Añade que la jornada del domingo, sin incidentes, puso de manifiesto la voluntad decidida del pueblo de vencer a sus enemigos.

«El Liberal»

«El Liberal», en su fondo, dice que el conglomerado derechista está fuera del régimen; es un contubernio infamante que persigue un fraude electoral; un atentado a la sinceridad del sufragio, puesto que no esclarece el voto que pide al elector; una burla, un escarnio al sistema parlamentario en la democracia; una conjura infame contra la República y el Gobierno, presidiendo todo eso en sordida y premiosa colaboración con todo ello.

Añade que se camina hacia el rescate de la República. Se dirige a los españoles para decirles que es necesario evitarles el sonrojo de una España inquisitorial y Straperlista, por lo cual es necesario que voten a las izquierdas. Los actos del pamingo no fueron más que un ligero reflejo del entusiasmo. Todo el mundo sabe la trascendencia de esta elección.

LA ÉPOCA

«La Epoca» dice que el ex-subsecretario de Hacienda don Joaquín Paya no puede figurar en la candidatura por Murcia, porque don Juan March le ha puesto el veto.

Según el señor Paya el veto se debe a asuntos que tiene pendientes de resolución en el Ministerio de Hacienda, como el relativo a los petróleos Portopi, por el que reclama una indemnización de 18 millones de pesetas.

Sin comentarios.

Manifestaciones del señor Portela

Madrid 12.—El jefe del gobierno señor Portela manifestó que una comisión de candidatos izquierdas de Badajoz le visitó entregándole un escrito protestando de que el gobernador dirigiera una orden a los alcaldes en el sentido de que impidieran las reuniones en las Casas del Pueblo después de las cuatro de la tarde y también prohibe a las mujeres y niños asistir a los actos públicos.

En vista de ello—dijo el jefe del gobierno—ordené se revoque la orden.

También parece que en algunos pueblos los alcaldes no cumplen las órdenes de apertura de las Casas del Pueblo; ordené a los gobernadores que nombren delegados que hagan obedecer las instrucciones.

En el escrito me piden también la reposición de los Ayuntamientos de elección popular.

Se trata de un pleito político que requiere medidas de carácter general, que habría de estudiar debidamente; pero ante la proximidad de las elecciones tendría un alcance que podría influir de modo peligroso, no solo en la confianza electoral, sino en el orden público.

El gobernador de Jaen ha venido a recibir instrucciones.

Le dije que sin perjuicio de mantener el orden, permaneciendo la fuerza pública en la calle, se haga compatible la misión de la fuerza con la consideración y cortesía partiendo del supuesto de que no tiene enemigos, pues todos son ciudadanos excepto aquellos que se apartan de la ley, a los que se aplicarán las represiones procedentes.

Me ha telegrafiado don Fernando de los Ríos diciéndome que algunos alcaldes no permiten celebrar mítines.

Ordené al gobernador de Granada proceda a la apertura de todas las Casas del Pueblo permitiendo la celebración de actos.

Dimisión el gobernador de Madrid señor Morata el cual había realizado ciertas intervenciones en pro de la candidatura de Samper en la provincia de Madrid y se consideraba desautorizado por la nota publicada por el comité de «Acción Popular»; procuré disuadirle y espero que continuará prestando sus servicios al gobierno.

Insistió en su propósito de que el domingo se celebren espectáculos públicos.

Me visitaron—agregó—el director de Seguridad y el Inspector de la benemérita poniéndonos de acuerdo en las medidas para garantizar el orden.

Un periodista le dijo que había confusión en la clasificación de los candidatos del gobierno; según unos, presenta 85 y otros les adjudican más de un centenar.

El señor Portela contestó: —No soy partidario de hacer cálculos. El momento está próximo. Lo que sea sonará.

El día de las elecciones permaneceré permanentemente en el Ministerio de Gobernación y facilitaré a los periodistas los datos que se vayan recibiendo aunque desde luego serán muy incompletos.

No obstante—agregó—he adoptado medidas para evitar anomalías en el escrutinio como en las elecciones pasadas donde la provincia de la Coruña estuvo treinta días pendiente del escrutinio total.

Manifiesta el Sr. Besteiro...

Un periodista ha interrogado a don Julián Besteiro, quien comenzó diciendo que en estos momentos más bien quisiera callar para evitar el exacerbamiento de las pasiones.

Al aludirle el periodista a su tesis doctrinal dentro del socialismo, contestó:

—Efectivamente, muchos son los amigos que están conformes con mi tesis. Estimo que, indudablemente, será raro quien no haya escrito algo violento en periodos o instantes de exaltación, como yo mismo tal vez, pero cuando pienso serenamente en educar y conducir a las masas hay que darse cuenta dónde está la meta a la que se puede llegar y dónde está el término que no puede sobrepasarse. Son muchos los que están conformes con mis apreciaciones y muchos también los que no lo están. Yo que no quiero que el partido se escinga, había resuelto dedicarme en mi cátedra a los estudios de Filosofía, sin escuchar los requerimientos de la organización que me invitaba a dedicarme de lleno a la política. Ante los hechos me veo precisado a volver a actuar. En fin de cuentas, la disciplina manda.

Repito que haré cuanto pueda para evitar escisiones, pero seguiré manteniendo mis principios en libros, o como sea, y quienes estén conformes con mi criterio lo aceptarán.

Agradezco—añadió—las adhesiones de los amigos, pero siento que ello pueda acarrearles algún sinsabor. Por lo que a mi me toca, nada me importa. Mi principio es educar y conducir conscientemente al fin a donde puedo llevar a mis compañeros. Lo contrario a mi modo de ver en el partido socialista es propugnar por cosas irrealizables.

Preguntado qué norma seguiría en la Cámara en caso de ser diputado, respondió:

—Ignoro si triunfaré, aun suponiéndolo, le aseguro que nada me hará extraviarme de mi propósito. También se le preguntó qué resultado preveía de la campaña electoral, respondiendo después de dudar un instante:

—Confío en que triunfarán las izquierdas, pero hay un factor muy importante en la acera de enfrente, que no hay que olvidar.

Finalmente se le preguntó su opinión sobre el comunismo, respondiendo:

—Tengo escrito algo de eso, pero decir ahora qué me parecen los comunistas, cuando voy en una candidatura combinada entre otros elementos con comunistas...

Por la voluntad de don Juan March, se han producido en Mallorca dos hechos altamente vergonzosos: El intento de copo, despreciando así la conciencia ciudadana, libre y que por tanto no está bajo su férula, y el retorno a las más denigrantes épocas caciquiles con la vuelta del cunierismo

INFORMACION EXTRANJERA

El conflicto italo-abisinio

Un violento combate en el Sur

Harrar, 11.—En Guraki, a ochenta kilómetros al sur de Sassabaneh se ha registrado un importante combate. Según las noticias de que se dispone por el momento, los italianos atacaron dicha población por sorpresa. Los etiopes estaban muy bien fortificados allí y disponían de efectivos humanos muy importantes y de gran cantidad de material de guerra.

El ataque italiano se efectuó en primer lugar por un avance de los askaris, seguidos inmediatamente por un escuadrón de autos blindados provistos de ametralladoras. Los etiopes al darse cuenta de que sus posiciones eran atacadas, cayeron como un alud sobre los indígenas enemigos, intentando enseguida entrar en el cuerpo a cuerpo, pero sin conseguirlo a consecuencia del nutrido fuego de ametralladora que se les hacía desde las torrecillas de los vehículos blindados de los italianos.

El combate duró varias horas, resultando centenares de muertos por ambas partes. Finalmente los etiopes haciendo un gran esfuerzo, lograron envolver a la columna atacante, la cual al quedar entre dos fuegos se dió a la fuga, dejando en poder del enemigo varios coches blindados, numerosas ametralladoras, fusiles, cajas de municiones, etc.

La población de Guraki es de verdadera importancia estratégica, por cuanto en ella empalman cuatro grandes pistas de caravanas.

Detalles del combate librado en Makallé

Roma, 11.—Telegrafían de Asmara a los círculos oficiales de esta capital los primeros detalles concretos sobre la batalla que se registró ayer en la región oeste de Makallé.

Las tropas del ras Seyum iniciaron un ataque en masa contra las posiciones italianas. Durante todo el día los etiopes reanudaron sin éxito sus tentativas, pero las barreras de alambradas que defienden las líneas italianas les privaron el paso. Finalmente tuvieron que retirarse dejando sobre el terreno infinidad de víctimas.

Las operaciones en el Sur

Roma, 11.—El corresponsal de la Agencia Stefani en Djibuti telegrafía que se reciben noticias fidedignas en dicha ciudad anunciando que el Ras Mariam Balcha, que ha substituído al Ras Desta en el mando supremo de las tropas etiopes en el frente Sur, está concentrando el grueso de sus efectivos en las orillas del Uebi Shebeli en su parte superior. Se agrega que las tropas de Balcha disponen de un formidable armamento moderno, con gran cantidad de viveres y municiones, y que los efectivos del nuevo jefe están escogidos entre los mejores de las tribus tradicionalmente guerreras de Etiopía.

Las víctimas de los bombardeos

Addis Abeba, 11.—Según cifras oficiales que publica hoy el ministerio del Interior, el balance de las víctimas registradas en el curso de los recientes bombardeos de los aviones italianos es de tres muertos y cierto número de heridos, que no llega al centenar.

Se agrega que los aviones que bombardearon Dessie el domingo último, siguieron después directamente hacia Ualdia. Los aviones enemigos bombardearon la carretera de Ualdia a Queran y el lago Ashangi. Las bombas causaron serios desperfectos, pero no hicieron víctimas.

Ayer, seis aviones italianos bombardearon de nuevo Queran, Ashangi y Ualdia. En este último bombardeo resultaron algunos heridos, que son atendidos en la ambulancia británica.

Alemania

IV Olimpiada Internacional Tobogan a quinientos metros de Velocidad. — Resultados

Garmisch Partenkirchen, 11.—El resultado preliminar del tobogán de cuatro asientos ha dado la victoria a Suiza que cubrió el recorrido en dos minutos 43 segundos y 37 centésimas.

El segundo puesto lo ganó Alemania en dos minutos 43 segundos y 73 centésimas.

Los quinientos metros de velocidad en patines se corrieron en el lago Riesser a las once de la mañana habiendo 18 carreras en las que tomaron parte 36 competidores.

La medalla de oro la ganó el campeón mundial noruego, Ballangrud, en 43 segundos 4 centésimas, la medalla de plata la ganó el noruego Joerge Krog en 45 segundos cinco centésimas y el japonés ganó el tercer puesto en 44 segundos una centésima.

La temperatura llega a 20 grados bajo 0

Garmisch Partenkirchen 11.—Después de haber tenido por algún tiempo una temperatura anormalmente templada para esta estación del año, el termómetro en Munich ha bajado a 17 grados bajo 0, registrándose ayer por la noche temperaturas muy bajas en la mayoría de las localidades de Baviera.

En ésta el descenso del termómetro llegó hasta 20 grados bajo 0, de forma que ahora continúa la olimpiada de invierno en condiciones ideales.

Hockey

Garmisch Partenkirchen 11.—Ayer se hizo el sorteo para formar los grupos en el turno semifinal de los juegos olímpicos de hockey sobre hielo con los resultados siguientes:

El primer grupo lo formaran los equipos del Canadá, Alemania, Inglaterra y Hungría, mientras que el segundo comprenderá los equipos de los Estados Unidos, Austria, Suecia y Checoslovaquia.

Puesto que este torneo olímpico también servirá para determinar el campeonato europeo de hockey sobre hielo se ha decidido que el Canadá y los Estados Unidos no tomen parte en el sorteo y de comun acuerdo estos equipos estarán en grupos diferentes para impedir la posibilidad de que el equipo europeo de mayor fuerza pueda ser eliminado en el turno semifinal al perder con dos equipos no europeos.

Los dos equipos que tengan más puntos en cada uno de los dos grupos que jueguen el turno semifinal entrarán en el turno final de cuatro equipos que jugarán el campeonato del mundo y los honores olímpicos.

Extremo Oriente

El avance comunista en China.— Los misioneros evacúan sus residencias

Shanghai, 11.—La mayoría de misioneros extranjeros del Norte de Shensi han evacuado sus residencias debido al avance de los rojos. Todos ellos se han refugiado en Sian Fu, capital de Shensi, donde llegaron bajo una escolta militar china.

Aviones británicos al Japón.— En visita oficial

Singapore, 11.—Una escuadrilla de hidroaviones de caza salió hacia Sarawac, primera etapa de la visita de buena vecindad al Japón. Es la primera vez que con carácter oficial los aviones militares británicos visitan aquel país.

Propagandistas rojos.—Borodine ha llegado a Vladivostok

Shanghai, 11.—Un telegrama que reproduce la prensa japonesa, anuncia la llegada de Borodine, célebre agitador y ex consejero de Sun Yatsen. El agente bolchevique ha llegado de Vladivostok, acompañado de otros treinta propagandistas rojos.

PROTECTORA

MUY PRONTO

Un film revelador de algo nuevo.

Lo más grande de todos los tiempos
y épocas.

Color! Color! Color! Color!

Lo sublime!

Lo grande!



**LA FERIA DE
LA VANIDAD**

Un film Radio .. naturalmente

Cementerio del Automóvil

DE

Bernardo Perelló

Se venden dos Camionetas Citroen:

10 HP. Para Reparto.

1 Citroen 5 HP. Cabriolet y

Varios coches usados en buen estado a

Precios Barátísimos

Reina Esclaramunda 10, Teléfono 2843-Palma

Jarabe Creosotado Trián

Cura: Gripe, Pulmonía, Bronquitis, Tos aguda y Afecciones respiratorias.
Venta Farmacias y San Miguel, 159-Palma de Mallorca

Para la reparación de su aparato de

RADIO

con la máxima garantía, únicamente en el

Laboratorio Electrotécnico DAMIANS

El mejor equipado de Mallorca

Garantía Calidad Economía

I. Anselmo Clavé, 32

Teléfono 2634

Hotel Restaurant Palma

Comidas a precios económicos.

Habitaciones todo confort desde 2'50 pesetas.

Teléfono núm. 2700

Avenida Alejandro Rosselló, 103

Sastrería - Camisería

Casa JANER

Sindicato, 35

HOY Y TODAS LAS NOCHES EN

L I D O (Dancing)
BAILES DE MASCARAS

Vicente Martí

Practicante en Medicina y Cirugía

Pedicuro - Callista

Tratamiento quiropédico eléctrico moderno

De 12 a 2 y de 7 a 9

Sindicato, 165 - Entlo.



Comerciantes:

si quereis contribuir al éxito de este diario y a la prosperidad de vuestros negocios, anunciaros en ANTORCHA

Sindicato, 176. - Tel. 1954.

PALMA DE MALLORCA

El Manifiesto electoral de las Izquierdas

Las derechas, faltas de una ejecutoria y una doctrina políticas que les permita presentarse ante el cuerpo electoral sin una repulsa fulminante, nos atribuyen, al Frente Popular de izquierdas, unos propósitos poco menos que canibalescos.

Para ilustrar a la opinión de la ecuanimidad y mesura del programa que ha servido de aglutinante a las izquierdas, publicamos las cláusulas del pacto, pese a la publicidad de que ya han sido objeto.

VII

Restablecimiento de la legislación social.—Contra los salarios de hambre.—El delito de envilecimiento del salario.—Asistencia pública, Beneficencia y Sanidad

La República que conciben los partidos republicanos no es una República dirigida por motivos sociales o económicos de clase, sino un régimen de libertad democrática impulsado por motivos de interés público y progreso social. Pero precisamente por esa decidida razón la política republicana tiene el deber de elevar las condiciones morales y materiales de los trabajadores hasta el límite máximo que permita el interés general de la producción, sin reparar, fuera de este tope, en cuantos sacrificios hayan de imponerse a todos los privilegios sociales y económicos.

No aceptan los partidos republicanos el control obrero solicitado por la representación del partido socialista. Convienen en:

1) Restablecer la legislación social en la pureza de sus principios, para lo cual dictarán las disposiciones necesarias a fin de dejar sin efecto aquellas que desvirtúen su recto sentido

de justicia; revisando las sanciones establecidas con objeto de asegurar el más leal cumplimiento de las leyes sociales.

2) Reorganizar la jurisdicción de trabajo en condiciones de independencia, a fin no sólo de que las partes interesadas adquieran conciencia de la imparcialidad de sus resoluciones, sino también para que en ningún caso los motivos de interés general de la producción pueden sin la valoración debida.

3) Rectificar el proceso de derrumbamiento de los salarios del campo, verdaderos salarios de hambre, fijando salarios mínimos, a fin de asegurar a todo trabajador una existencia digna, y creando el delito de envilecimiento del salario, perseguible de oficio ante los Tribunales.

Aunque la política de reconstrucción económica debe conducir a la absorción del paro, es menester además organizar administrativa y técnicamente la lucha, estableciendo los servicios que sean necesarios de estadística, clasificación, oficinas de colocación y bolsas de trabajo, y preocupándose de modo especial del paro en la juventud, sin olvidar tampoco las instituciones de previsión y seguro que prometidas por la Constitución deben disponerse a ensayo sobre bases de tipo social.

Los republicanos han de dedicar a la asistencia pública, beneficencia y sanidad la atención que merecen en todo pueblo civilizado, sin regatear sacrificios. Unificarán bajo la dirección del Estado, las diversas instituciones de fundación privada, totalizando sus recursos, sin perjuicio del respeto a la voluntad del fundador.

VIII

La Enseñanza, atributo indeclinable del Estado.—Se impulsará la creación de escuelas, cantinas, roperos y colonias escolares.—Acceso de la juventud a la enseñanza superior.—Restablecimiento de la autonomía regional.—Política internacional de adhesión a los principios de Ginebra

La República tiene que considerar la enseñanza como atri-

buto indeclinable del Estado, en el superior empeño de conseguir en la suma de sus ciudadanos el mayor grado de conocimientos, y por consiguiente, el más amplio nivel moral por encima de razones confesionales y de clase social:

1) Impulsarán, con el ritmo de los primeros años de la República, la creación de escuelas de primera enseñanza, estableciendo cantinas, roperos, colonias escolares y demás instituciones complementarias. Se ha de someter a la enseñanza privada a vigilancia, en interés de la cultura, análoga a la que se ejerce cerca de las escuelas públicas.

2) Crearán las enseñanzas medias y profesionales que sean necesarias para dar instrucción a todos los ciudadanos en condición de recibir la de estos grados.

3) Concentrarán las enseñanzas universitarias y superiores para que puedan ser debidamente servidas.

4) Pondrán en ejecución los métodos necesarios para asegurar el acceso a la enseñanza media y superior a la juventud obrera, y en general, a los estudiantes seleccionados por su capacidad.

Los partidos coligados repondrán en su vigor la legislación autonómica votada por las Cortes constituyentes y desarrollarán los principios autonómicos consignados en la Constitución.

Se orientará la política internacional en un sentido de adhesión a los principios y métodos de la Sociedad de Naciones.

Madrid, 15 de enero de 1936.

Por Izquierda Republicana, AMOS SALVADOR y CARRERAS. Por Unión Republicana, BERNARDO GINER DE LOS RIOS. Por el Partido Socialista, JUAN SIMEON VIDARTE y MANUEL CORDERO. Por la Unión General de Trabajadores, FRANCISCO LARGO CABALLERO. Por el partido Comunista, VICENTE URIBE. Por la Federación nacional de juventudes socialistas, JOSE CAZORLA. Por el partido Sindicalista, ANGEL PESTAÑA. Por el partido Obrero de unificación marxista, JUAN ANDRADE.

UNA FAMA USURPADA

¿Dónde queda la de Romero Robledo?

Comienza a cumplirse de la manera inexorable que él pronosticó el vaticinio hecho por Carner desde el banco azul: «O lo República reduce a ese hombre, o ese hombre reducirá a la República.» La alternativa sorprendió a muchos, inclinándose a ver en ella una exageración dialéctica, inspirada en la necesidad de impresionar a la Cámara. ¿De qué medios podía valerse el señor March para aherrojar a sus planes a una joven democracia en marcha? Nadie—sin dejar de evaluar el volumen de la fortuna de March—los veía por parte ninguna. Evidentemente, el señor Carner había incurrido, contra sus hábitos de rigor, en delito de exageración. El adversario de la Hacienda pública carecía del poder que el ministro le atribuía. Era un adversario poderoso para sus competidores; pero no era posible reconocerle esa misma talla frente al régimen. La República ¿cómo no?—era infinitamente más poderoso que él y, en cuanto lo necesitase, lo traería a mandamiento.

Mucho ha llovido políticamente desde que Carner pronunció su vaticinio y los optimistas lo invalidaron «razonando cuerdate». El vaticinio no se ha cumplido; pero lleva camino de cumplirse de modo inexorable. Don Juan March Ordinas es, a estas horas, algo más que un acaudalado hombre de negocios. Es, sin que se le conozca partido, una eminencia política, cuyo consejo influye por modo decisivo en la marcha de los negocios públicos. Influye con su consejo e influye con su dinero. Y en razón de esa doble influencia, doble es también su juego. Está naturalmente, con el Gobierno, sin dejar de estar, a título de seguro contra un riesgo probable, con quienes ponen su ilusión en restaurar la monarquía. No cuesta esfuerzo mayor explicarse esa duplicidad. La ilusión popular, y con ella el entusiasmo, ha crecido en tales proporciones, que padiera muy bien suceder—y sin duda sucederá—que los arbitrios discurridos por el Gobierno para contrariar y reducir la victoria del Frente popular resultasen ineficaces, en cuyo caso a don Juan March sólo le quedaría expedito el camino de la frontera. Eso es perder, y antes de aceptar resignadamente el fracaso, don Juan March juega, amparando su juego con siete sigilos, una estratagema heroica. Por Cádiz, Sevilla, Huelva discurren, al parecer, parte de los que, si la ocasión se presenta, serán protagonistas del suceso. Al otro lado del Mediterráneo aguardan los coros en espera de la orden del traspunte que les haga comparecer en escena... Quien necesite, por razones oficiales, de mayor información, puede proporcionársela por propia cuenta. De momento, todo cuanto nos interesa es dejar apuntada esa segunda actividad postelectoral, en la que cautelosamente ha aceptado participar quien sin excesos de publicidad viene interviniendo en la ordenación electoral, facilitando a las candidaturas de centro modo y ocasión de ensambiar con las derechas. Don Juan March pone en ese cometido la pasión y el interés de quien se sabe afectado por los rigores de un artículo 81 que está en la conciencia del país.

Los periodistas no tienen ocasión de registrar sus entradas y salidas de la Presidencia del Consejo. Menos, como es natural, conocen de sus conversaciones. De lo único que hay noticia es de las consecuencias de sus consejos. Una de ellas es sobremediana significativa. El centro ha sacrificado a uno de sus candidatos. ¿Razón? La antigua amistad y la actual enemistad con March. El desplazamiento ha dado lugar a una escena violenta, que no carece, a estas horas, de cronistas y comentaristas. Barrido ese escollo, March ha puesto a la devoción del Gobierno a todos sus colaboradores y empleados, algunos de los cuales serán, por su revolución y la ayuda del Gobierno, en casos de esta naturaleza nada despreciable, diputados de la nación. Más sabiendo el valor de semejante matrimonio no canónico don

Pequeñeces

Las derechas siguen cultivando el miedo. El miedo a la Revolución. El miedo a Rusia. El miedo a la Repartidora.

Tal vez consigan algunos votos; pero en cambio, a fuerza de hacer miedo a los suvos, cuando llega una ocasión como el 14 de Abril, el 11 de Mayo o las elecciones de las Constituyentes, tienen tanto miedo, que no saben que hacer.

El «Times» de Londres reconoce que Rusia es una potencia formidable. Allí no hay millonarios como March, pero tampoco pobres que se mueran de hambre. Ni p rados. La gente tiene su jornal seguro y vive del jornal.

Para los millonarios no es un paraíso, pero para los proletarios, casi lo es.

Maeztu dice que si se logra infundir un ideal a las derechas, triunfarán. Lo cual es dudar del triunfo y reconocer que no tienen ideal ninguno.

¡Pero es que si tuvieran un ideal ya no serían derechas!

¡Parece mentira que esto no se le ocurra a D. R. miro!

Los clericales son muy aficionados a las parejas. De todos los órdenes. Y más de las del Orden Público. Y más de la Guardia Civil. Pero ahora nos referimos a parejas de palabras. M. nosean mucho el altar y el trono. La cruz y la espada...

Podemos servirle algunas más. El sable y el hisopo. La cruz y la horca. El tricorno y la mitra. El báculo y la porra.

La vergüenza de las vergüenzas para Baleares: la candidatura de Juan Pujol. No es de la Ceda. Es sólo monárquico. Y testafarro de March en «Informaciones». El que propaló aquella monstruosa Infamia de que los mineros de Asturias arrancaban los ojos de los hijos de los guardias. ¡Y no ha rectificado todavía!

No lo ha querido presentar nadie por Madrid y lo envían a Mallorca. Esperamos que no lo vote, nadie. Ni la Ceda ni los republicanos de Centro. Le votarán solo los «verguistas». Y serán mil votos.

Mallorca no quiere ser la escupidera de Madrid.

¡No lo olvidaremos!

«Ni fueron capaces de aprobar una ley de arrendamientos, ni concedieron el acceso de los colonos a la propiedad» (Del extraordinario de 'El Debate' publicado el 2 de los corrientes, refiriéndose al gobierno republicano socialista). Y en parte tiene razón el órgano de la Ceda. Mas se necesita la desfachatez a que nos tiene acostumbrados, para echarnos en cara tales cosas. Es un escarnio, que, como tantos otros, debemos anotar en la cuenta. Nuestra ingenuidad fué excesiva.

Una de las primeras decisiones de la República debió ser «entregar la tierra a los campesinos». El problema de la tierra es en España el más importante, el fundamental. Toda nuestra economía se mueve a remolque de él.

Mientras el labriego pueda ser desposeído de los terrenos que cultivaba, resultarán inútiles cuantas tentativas se hagan para solucionar los demás problemas que nos apremian.

El Estado hace canales y otras obras de riego; regula el caudal de los ríos, construye caminos, etc. Todo ello redundaba casi exclusivamente en beneficio de los propietarios, cuyas fincas multiplican el valor a costas del país. Y sin embargo, no se logra el rendimiento que se pretendía. El arrendatario se resiste a efectuar mejoras o a adaptar la finca a las nuevas condiciones, ya que podía acarrearle el aumento de arriendo o la expulsión. Y en vez de trabajar su tierra, prefiere emplear los brazos en otras ocupaciones agravando el problema del paro.

La mayoría de las grandes propiedades tienen origen en la expoliación de reyes o caciques. Y cuando menos, una gran parte de su valor es debido al trabajo incesante de los colonos o al sacrificio de la nación.

La República, en defensa propia y como medida de justicia social, debiera haber resuelto sin contemplaciones la cuestión del campo.

Habría evitado muchos sinsabores. 'El Debate' no podría aplicarnos ahora un reproche tan insidioso.